

EDITORIAL

Tecnología asistencial y ética del cuidado en la adversidad sanitaria por COVID-19

Assistive technology and ethics of care during the COVID-19 pandemic

Tecnologia assistiva e ética do cuidado durante a pandemia de COVID-19

Olga Giovanna Valderrama Rios¹

<https://orcid.org/0000-0003-1906-7101>

Los profesionales enfermeros enfrentamos un desarrollo vertiginoso en el campo de la tecnología, estos avances muy importantes contribuyen a mejorar el cuidado, sin embargo, el cuidado debe estar enmarcado dentro del contexto de la bioética,¹ teniendo en cuenta las actitudes y el compromiso moral del cuidar.

Desde que los seres humanos tienen uso de razón, han perfeccionado sus habilidades y su conocimiento, descubriendo cosas nuevas, creando e innovando, y es así que el uso de la tecnología en los servicios de salud forma parte de nuestras vidas.² En tal sentido, estamos inmersos en un mundo tecnificado y su uso adecuado es en beneficio de la persona cuidada, por lo que es importante la revisión ética del cuidado donde aflore la actitud del cuidar y el respeto de la dignidad humana.

«Cuidar es una *actitud*, en tal sentido, es un momento de esmero hacia la persona cuidada. Por lo que, la actitud es traducido en preocupación, y de pacto afectivo con el otro».³ El cuidado existe desde que se inicia la humanidad, los seres humanos hemos sido cuidados y, por lo tanto, practicamos el autocuidado. Por lo que, el cuidado en la asistencia sanitaria es un fenómeno único en el cual hay una interacción recíproca entre el profesional y el paciente, sin olvidar que la esencia de este es el respeto a la vida y forma parte del mundo que nos rodea.

El sistema sanitario continúa afrontando la grave crisis de salud ocasionada por la actual pandemia por COVID-19, la que trajo incertidumbre y miedo en el personal sanitario, y especialmente en los profesionales de enfermería, donde la sobrecarga laboral, la falta evidente de elementos de protección personal, así como la falta de dispositivos médicos para la atención de pacientes críticos ocasionó estrés e impotencia.⁴ A pesar del problema sanitario que nos deja lecciones aprendidas, se debe rescatar el lado humano, para que la belleza predomine sobre el caos y el uso de la tecnología dura bien utilizada sea útil para brindar un cuidado humanizado.

Referencias

1. Valderrama Rios O, Valdivia Arce G. Tecnología, asistencial y el cuidado enfermero. Cuid. Salud [Internet]. 2014 [citado 2022 julio]; 1(1):1-7. Disponible: <http://eeplt.edu.pe/revista/index.php/Salud/article/view/17/16>
2. Aguilar Gordón F del R., Chamba Zarango, A P. Reflexiones sobre la filosofía de la tecnología en los procesos educativos. *Conrado*, [Internet]. 2019 [citado 2022 julio 25]; 15(70), 109-119. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1990-86442019000500109&lng=es&tln=es.

¹ Universidad Nacional del Callao. Perú

3. Boff L. El cuidado esencial. Ética de lo humano compasión por la tierra. Edit. Trotta. Madrid. 2002
4. Ramírez Pereira M. El cuidado de Enfermería, relevancia en el contexto de la pandemia COVID-19. Enfermería Monte. [Internet]. 2020 [citado 2022 Jul 27]; 9(1): 1-2. DOI: <https://doi.org/10.22235/ech.v9i1.2184>

Correspondencia

ogvalderramar@unac.edu.pe

Fecha de recepción: 22/7/2022

Fecha de aceptación: 22/7/2022